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Review Итоги Петербургского международного экономического форума

— программа —

Тем не менее надежды на 
то, что уже 2022 год будет 

и для российского бизнеса, и для ме-
ждународной торговли, и для транс-
граничных инвестиций существен-
но более благоприятным, есть. Пред-
полагаемый «эффект постковидного 
обнуления» пока совершенно неу-
ловим и предельно спорен, но шан-
сы на него существуют во всех об-
ластях, в том числе во внешнеполи-
тической, где они символизирова-
ны предстоящей 16 июня 2021 года 
встречей президента РФ Владими-
ра Путина и президента США Джо 
Байдена. Внутри России надежды на 
«постковидное» будущее — это в пер-
вую очередь следствие вполне отчет-
ливых «социального» и «цифрово-
го» поворотов в экономической по-
литике, происшедших в 2020 году 
и в течение следующих лет способ-
ных дать первые ощутимые резуль-
таты. Хотя их масштабы, скорее все-
го, будут мало оценены обществом, 
запросы которого за два года коро-
навирусного спада выросли, а спо-
собность трезво оценивать реаль-
ный потенциал таких изменений по 
крайней мере не выросла — во вся-
ком случае, уже случившийся в Рос-
сии за 2019–2021 годах ипотечный 
бум с двузначными цифрами роста, 
в другое время и в другом месте став-
ший бы предметом больших обсу-
ждений, происходит в удивительно 
тихой атмосфере, как и бум частных 
сбережений, и многие другие неоче-
видные события последних двух лет. 
Тем не менее эта динамика хорошо 
видна бизнесу, который в любом слу-
чае обязан (под страхом потери при-
былей) реагировать на нее собствен-
ными трансформациями: неадапти-
ровавшийся проиграет.

И, наконец, есть простое и впол-
не обоснованное ожидание желания 
многое поменять «после ковида», ко-
торое уже сейчас обсуждается десят-
ками миллионов предпринимате-
лей самого разного масштаба во всем 
мире: от CEO крупных компаний до 
некрупных стартапов, уже несколь-
ко лет пользующихся стремитель-
ным и пока узкопрофильным «ре-
волюционным» развитием отдель-
ных рынков на фоне многолетнего, 
с кризиса 2008–2009 годов, застоя-
стагнации в крупнейших экономи-
ках. Российскому бизнесу на этом 
фоне есть основания ожидать хотя 
бы возобновления дискуссий после 
нескольких лет (с 2014–2015 годов) 
полудобровольной и отчасти свя-
занной с санкциями замыкания вну-
три собственной экономики. В этом 
смысле одним из самых интересных 
моментов ПМЭФ стала программа 
на форуме страны—гостя этого го-
да Катара, вложившего в работу соб-
ственной делегации, самой круп-
ной делегации в Санкт-Петербурге в 
июне 2021 года, предельный объем 
усилий. Катар, одна из богатейших 
экономик мира и один из ключе-
вых игроков на мировом рынке га-
за, представил на форуме собствен-
ную очень амбициозную программу 
долгосрочного развития, реализую-
щуюся с 2008 года. Как и Россия (в ко-
торую Катар уже вложил по разным 
каналам в последние годы поряд-
ка $13 млрд — эта цифра по итогам 
ПМЭФ, видимо, значимо возрастет), 
страна намерена трансформировать 
собственную зависящую от экспор-
та углеводородов экономику во все-
объемлющий транспортный, инно-
вационный, финансовый и культур-
ных хаб в концепции «экономики 
знаний». То, что арабская монархия 
из Персидского залива в «постковид-
ном» мире реально рассчитывает на 
такого масштаба трансформацию и 
уже движется по этому пути, для де-
ловой элиты России — напомина-
ние: все меняется, то, что казалось 
безнадежным и неизменимым, мо-
жет смениться в любой момент. Ко-
нечно же, это не происходит само по 
себе, но мир устроен сложнее любой 
схемы, а к тому же если не сейчас, в 
«постковидный» период, что-то мо-
жет поменяться, то когда же еще?

В этом плане наиболее впечат-
ляющим на ПМЭФ стало практиче-
ски мгновенное освоение россий-
скими корпорациями повестки ESG 
(Environment, Social, Governance) — 
главного «видимого» тренда ПМЭФ. 
Предполагается, что для междуна-
родного бизнеса социальная и эко-
логическая отчетность и обязатель-
ный аудит качества корпоративного 
управления в ближайшее время ста-
нут частью стандартов отчетности 
МСФО, а «зеленое» финансирование 
— важным каналом для инвестиций 
в модернизацию. ESG, несмотря на 
новизну аббревиатуры, совершенно 
не новая тема для ПМЭФ по сущест-
ву — так, во многом подходы, связан-
ные с ESG, в 2019 году стали предме-
том активного обсуждения в связи 

с активностью тогда экономическо-
го помощника президента, а сейчас 
первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова. Тем не менее за два «неви-
димых» года, как оказалось, к ESG и 
его подходам в практической реали-
зации подготовились все. 

Самые впечатляющие темпы ос-
воения темы на ПМЭФ продемон-
стрировали металлурги. Так, «Метал-
лоинвест» объявил о крупнейших 
проектах модернизации собствен-
ной добывающей базы в этой кон-
цепции. Холдинг заявил несколько 
проектов в сфере «зеленой» метал-
лургии, основанной на технологи-
ях прямого восстановления железа, 
которые компания уже давно разви-
вает. «Металлоинвест» объявил о на-
мерении инвестировать 160 млрд 
руб. в «зеленые» технологии на Ле-
бединском ГОКе, договорился с «Ро-
сатомом» и французской Air Liquide 
о проработке проекта по производ-
ству водорода. Акционер «Металло-
инвеста» USM привлек кредит Сбера 
на $620 млн для строительства ново-
го завода по производству ГБЖ в Кур-
ской области. Завод проектируется 
под 100-процентное использование 
водорода в качестве восстановитель-
ного газа для производства ГБЖ.

Наиболее технологизированный 
подход к ESG-повестке на ПМЭФ про-
демонстрировали «Норникель» и его 
акционер «Интеррос»: норильская 
компания не только объявила о го-
товности выпустить уже в 2021 го-
ду первые крупные партии «безугле-
родного» (то есть обеспеченного со-
кращением углеродных выбросов) 
никеля на мировой рынок (10 тыс. 
тонн, несколько процентов от про-
изводства), но и токенизировать этот 
актив на соинвестируемой швейцар-
ской блокчейн-платформе Atomyze, 
привлекая в него ESG-инвесторов. 
ВТБ, еще в марте 2020 года запустив-
ший первые два фонда ответственно-
го инвестирования, анонсировал на 
ПМЭФ будущую ESG-стратегию, а так-
же активно маркетировал на форуме 
полноцикловые услуги по оценке 
текущего ESG-профиля компаний-
эмитентов. Для Сбербанка, который 
осваивает эту тему с 2020 года, тема 
ESG наряду с цифровой трансформа-
цией была объявлена основной для 
ПМЭФ. Число же конкретных сде-
лок ESG — по кредитованию, финан-
совым консорциумам, эмиссии об-
лигаций — на ПМЭФ-2021 исчисля-
лось десятками: здесь отметились 
все крупные банки и десятки корпо-
ративных клиентов, эти сделки со-
ставили значительную долю.

Во многом готовность россий-
ских компаний мгновенно принять 
ESG-повестку связана именно с ожи-
данием «постковидного обнуления», 
и не только позитивным. Без «зеле-
ных» сделок, социальной ответст-
венности и прозрачного управления 
в посткризисной мировой экономи-
ке слишком легко стать «не вернув-
шимся из COVID-19» — нельзя стано-
виться столь легкой мишенью. Но и 
позитивные ожидания тоже присут-
ствуют: та, которая является (вне за-
висимости от качества проработки 
и политических факторов) острой 
модой для сотен миллионов потре-
бителей в странах ОЭСР, позволяет 
ожидать некоторой «постковидной 
амнистии» для ее активистов, сни-
жая важность многого из того, что 
было до ее активизации. Это касает-
ся и правительств, и компаний — по 
крайней мере ПМЭФ в это в 2021 го-
ду попытался поверить.

И, наконец, именно в 2021 го-
ду ПМЭФ полноценно поверил в то, 
что важно долгосрочное будущее — 
впервые в рамках основного фору-
ма сформирована полноценная, на 
2–5 июня, программа «ПМЭФ Юни-
ор». Впервые в рамках форума в ча-
сти панелей программы с взрослы-
ми участниками принимали участие 
участники 14–17 лет, причем не толь-
ко по «образовательным» темам: зна-
чительная часть «детской» части фо-
рума была посвящена технологиям 
(в том числе с участием РЖД, «Яндек-
са», АНО «Национальные приорите-
ты», ГК «Просвещение», РСПП, Coca 
Cola, фонда «Инносоциум», «Сири-
уса», всех крупных университетов 
РФ и части иностранных), иннова-
циям, брендированию в стартапах, 
финграмотности, моды, агробизне-
са. Программа при этом была полно-
ценно международной (так, часть па-
нелей проходила с участием катар-
ской молодежи), и, кажется, програм-
ме «ПМЭФ Юниор» удалось избежать 
большей части главного риска таких 
проектов — чисто «просветитель-
ской» направленности и интонации. 
Развитие этого формата в будущем — 
одно из самых интересных вызовов 
для ПМЭФ и «Росконгресса»: такие 
форматы, безусловно, окупают себя, 
а то, что это произойдет в неопреде-
ленном будущем,— только плюс.

Дмитрий Бутрин

Обновляем  
алфавит

— премия —

В условиях пандемии развивать 
международные связи оказалось 
вдвойне сложно — видеозвон-
ки так и не стали полноценной за-
меной встречам и бизнес-мисси-
ям. Тем более они не в состоянии 
 заменить церемонии — важную 
составляющую любых  форумов. 
На Петербургском международ-
ном экономическом форуме 
в этом году Премия Торгово-про-
мышленной палаты Российской 
Федерации, Московского цент-
ра международного сотрудниче-
ства и ИД «Коммерсантъ» за ме-
ждународное сотрудничество 
и развитие внешнеэкономиче-
ской деятельности присуждена 
11 новым лауреатам — предста-
вителям науки и бизнеса, рос-
сийских органов власти и между-
народных организаций. Премии 
2021 года объединены общей те-
мой — это важный вклад в разви-
тие внешнеэкономической де-
ятельности в экстремальных 
условиях коронавирусной пан-
демии, последствиям которой 
можно было противостоять толь-
ко чрезвычайными и высоко-
профессиональными усилиями 
и действиями награжденных.

Вечером 2 июня в рамках Петер-
бургского международного эконо-
мического форума (ПМЭФ, органи-
затор — фонд «Росконгресс») в ре-
сторане Royal Beach состоялась чет-
вертая церемония вручения Пре-
мии за международное сотрудниче-
ство и развитие внешнеэкономиче-
ской деятельности. Ее учредителя-
ми являются Торгово-промышлен-
ная палата Российской Федерации, 
Московский центр международно-
го сотрудничества и издательский 
дом «Коммерсантъ». Премия прису-
ждается за вклад в стимулирование 
внешнеэкономических отношений 

и продвижение имиджа России как 
страны, открытой к международно-
му партнерству. В Экспертный совет 
премии входят представители биз-
нес-сообщества, органов государст-
венной власти и некоммерческих 
организаций.

В списке лауреатов — известные 
российские и иностранные госу-
дарственные деятели, бизнесмены 
и ученые. В их число вошли: спец-
представитель президента по между-
народному культурному сотрудни-
честву Михаил Швыдкой, руководи-
тель Федерального агентства по де-
лам Содружества независимых госу-
дарств, соотечественников, прожи-
вающих за рубежом, и по междуна-
родному гуманитарному сотрудни-
честву Евгений Примаков, вице-мэр 
Москвы по вопросам экономиче-
ской политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимир Ефи-
мов (премия была вручена за значи-
тельный вклад в формирование бла-

гоприятного инвестиционного кли-
мата для иностранных компаний в 
Москве). Премия за активное взаи-
модействие с международными ор-
ганизациями и зарубежными ком-
паниями, реализацию крупнейших 
совместных проектов в сфере строи-
тельства была вручена заместителю 
министра строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства РФ Ни-
ките Стасишину.

Среди иностранных участни-
ков форума за развитие совместных 
проектов России и Объединенных 
Арабских Эмиратов премию полу-
чил член правительства Дубая Мо-
хаммед Ибрагим аль-Шайбани, за 
значимый вклад в предотвращение 
распространения коронавирусной 
инфекции в России — глава предста-
вительства ВОЗ в РФ Мелита Вуйно-
вич, за вклад в формирование креп-
ких и устойчивых торгово-экономи-
ческих связей между Россией и Ита-
лией — президент Итало-россий-

ской торговой палаты Винченцо Тра-
ни. Премия за реализацию масштаб-
ных международных научно-иссле-
довательских проектов, охватываю-
щих различные академические дис-
циплины и области науки, была вру-
чена лауреату Нобелевской премии 
мира, профессору Университета Ту-
шия, заведующему научно-исследо-
вательской лабораторией «Смарттех-
нологии устойчивого развития го-
родской среды в условиях глобаль-
ных изменений» Российского уни-
верситета дружбы народов Риккар-
до Валентини.

Среди представителей бизнеса 
были отмечены усилия по сохране-
нию и укреплению лидирующих по-
зиций ПАО «Аэрофлот» во время пан-
демии — премия была вручена гене-
ральному директору компании Ми-
хаилу Полубояринову. За развитие 
проектов в логистической сфере с 
зарубежными партнерами премию 
получил первый заместитель гене-
рального директора ПАО РЖД Сер-
гей Павлов, а за значимый вклад в 
развитие российской авиационной 
инфраструктуры — член совета ди-
ректоров, генеральный директор АО 
«Рампорт Аэро» Томас Вайшвила.

Наконец, премией за успешную 
многолетнюю работу агентства за 
рубежом, реализацию крупнейших 
международных информационных 
проектов был отмечен генеральный 
директор Информационного агент-
ства России ТАСС Сергей Михайлов.

В мероприятии также приняли 
участие министр правительства Мо-
сквы, руководитель департамента 
внешнеэкономических и междуна-
родных связей Сергей Черемин, а 
также заместитель председателя Со-
вета федерации РФ Константин Ко-
сачев, генеральный директор P&G 
в Восточной Европе и Центральной 
Азии Сотириос Маринидис и замми-
нистра финансов РФ Алексей Лавров.

Ксения Ильина

За успешное противодействие  
почти неизбежному
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— светская жизнь —

Кто-то, может, с этим поспо-
рит, но по-настоящему Петер-
бургский международный эконо-
мический форум (ПМЭФ) в этом 
году открылся на вечеринке „Ъ“ 
«Истина в кине», прошедшей при 
поддержке ВТБ Private Banking 
и компании Beluga. Предыдущая 
вечеринка „Ъ“ на ПМЭФ заверши-
лась на высокой ноте в исполне-
нии  певицы Земфиры, затем мы 
вынужденно пропустили пару лет 
— и вот теперь перед организато-
рами стояла ответственная зада-
ча выступить не тише прежнего.

В так называемый нулевой вечер 
форума конкурентами за внимание 
делегатов были коктейль Мосбир-
жи на крыше отеля «Кемпински» и 
прием Росконгресса на пляже Royal 
Beach. У Мосбиржи из развлечений 
предлагали разговоры с видом на 
Петербург и шампанское, у Роскон-
гресса программа была обширнее: 
концерт Кирилла Рихтера, певицы 
Zivert и, что особенно всех будора-
жило, премьера нового проекта Сер-
гея Шнурова «Зоя». Понятно, что в 

таких условиях всегда побеждают 
дружба и мобильность гостей, гото-
вых побывать везде и всюду, но все-
таки надо было чем-то крыть. Так уж 
повелось, что, устраивая меропри-
ятия на полях ПМЭФ, их заказчики 
поворачиваются лицом к истории. 
В том смысле, что в городе трех ре-
волюций была же и еще одна — про-
изведенная Ленинградским рок-
клубом. В этом смысле востребован-
ность Бориса Гребенщикова каждый 
раз подскакивает до небес — даже 
принципиальный Юрий Шевчук с 
ДДТ выступили однажды на таком 
корпоративе, не бывало лишь груп-
пы «Кино», по понятным причинам. 
Хотя никого важнее и четче с тех пор 
так и не случилось.

Однако в 2019 году у Александра 
Викторовича Цоя родилась идея, ко-
торую кто-то посчитал безумной, кто-
то — фальшивой, а кто-то просто по-
шел покупать билеты, как только уз-
нал, что будут концерты группы «Ки-
но». Сам господин Цой предпочел 
остаться за кулисами, сконцентриро-
вавшись на видеооформлении кон-
цепции. На сцену из оригинального 
состава пришли гитарист Юрий Кас-

парян и бас-гитаристы Игорь Тихо-
миров и Александр Титов плюс при-
глашенные сессионные музыкан-
ты. Вокальные партии отреставри-
ровали, к музыкальным артисты по-
дошли с современным техническим 
оснащением и возросшим за эти го-
ды мастерством. В итоге зрители май-
ских концертов свидетельствовали о 
чуде, а „Ъ“ решил выступить с «Кино».

Но не «Кино» же единым! Рекой 
по ресторану «Большой Цинь» ли-
лись коктейли от Beluga Vodka и иг-
ристое от Tête de Cheval, гости встре-
тились и не могли наговориться 
друг с другом, а на большом экране 
шла эксклюзивная премьера филь-
ма Сергея Дебижева «Рок за гранью». 
«Русский рок я считаю одним из уди-
вительных феноменов в нашей куль-
туре,— пояснил зрителям перед на-
чалом показа автор фильма.— Три 
главных героя определили его вер-
шины: это Борис Гребенщиков, кото-
рый призывал смотреть вверх и там, 
в хрустальных пространствах, ис-
кать смыслы бытия, это Виктор Цой, 
который, как подлинный герой, 
призывал смотреть вперед и идти 
напролом, не зная компромиссов, и 

Сергей Курехин, который призывал 
смотреть вовнутрь и там, в глубинах 
собственной души, черпать вдохно-
вение и силу. Именно они расшата-
ли сознание нескольких поколений 
молодых людей и превратили его из 
плоского в многомерное. Именно о 
них наш фильм».

Таким образом, и гости вечерин-
ки приняли для себя путь одного 
из трех героев рока. Одни и прав-
да сконцентрировались на фильме, 
глядя вверх на экран, где пел Борис 
Гребенщиков: «Но пока нет твоей 
любви, мне всегда будет хотеться че-
го-то еще». Другие шли вперед на-
пролом в выяснении, кто еще какие 
еще вечеринки намерен посетить в 
ближайшие дни. Третьи дождались 
начала концерта и вроде бы подпева-
ли и пританцовывали, но видно бы-
ло, что взгляд их обращен в глубины 
собственной души, где, видимо, дол-
жен находиться ответ на вопрос «Тре-
буют ли сердца перемен?».

Евгения Милова
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Премию генеральному директору ПАО «Аэрофлот» Михаилу Полубояринову вручает генеральный 
директор Московского центра международного сотрудничества Наталия Щербакова

На вечеринке ИД «Коммерсантъ»  
в санкт-петербургском «Большом ресторане 
Цинь» подтверждены две старые истины: 
«Истина в кине» и «Цой жив»


